



Conseil de sécurité

Briefing UNMIK

New York, le 23 octobre 2023

Déclaration de la Suisse

Monsieur le Président,

Je remercie la Représentante spéciale du Secrétaire général et Cheffe de la Mission des Nations Unies au Kosovo (MINUK) pour son intervention. La présence de leurs Excellences, la Première ministre Brnabić et Présidente Osmani, parmi nous aujourd'hui témoigne de l'importance de cette réunion.

Les relations étroites entre la région des Balkans occidentaux et la Suisse puisent leur force à la fois dans une histoire commune de plus de 30 ans et dans un présent marqué par des liens personnels forts. En conséquence, nous nous engageons d'autant plus pour une région stable et prospère et soutenons la perspective européenne du Kosovo et de la Serbie.

Monsieur le Président,

La voie vers une relation normalisée et prospère entre le Kosovo et la Serbie se dessine en trois étapes : la désescalade, une solution politique et l'instauration de la confiance, y compris le traitement du passé.

La désescalade est urgente. Depuis notre dernière séance il y a six mois, l'incertitude et les tensions entre le Kosovo et la Serbie n'ont cessé de croître. A la fin du mois de mai, plus de 90 soldats de la KFOR ont été blessés au cours de manifestations. Un nouveau degré de violence a été atteint avec l'attaque du 24 septembre, qui a coûté la vie à un policier kosovar en faisant de nouveau plusieurs blessés.

La Suisse condamne ces actes de violence et appelle la Serbie et le Kosovo à revenir au calme. Tous les acteurs doivent s'abstenir de l'usage et de la promotion de la violence ainsi que d'actions unilatérales et provocatrices, telles que le déploiement de troupes à proximité de la frontière. Il faut remplacer la rhétorique incendiaire par un comportement constructif, afin

de mettre en œuvre les solutions politiques. Les dirigeants doivent montrer l'exemple. Ils – et elles – sont responsables de leurs actions et du langage qu'ils – et elles – utilisent.

De plus, nous appelons tous les acteurs à coopérer pleinement avec l'enquête sur l'attaque du 24 septembre pour que ses auteurs soient traduits en justice. Nous nous félicitons de l'étroite coopération entre la police kosovare, en tant que premier intervenant, ainsi qu'EULEX et la KFOR. Nous réitérons notre soutien à la KFOR en tant que l'un des principaux garants de la sécurité.

La Suisse appelle les parties à s'investir pleinement dans le dialogue facilité par l'Union européenne et à mettre en œuvre leurs engagements pris dans le cadre de l'Accord sur la voie de la normalisation des relations entre le Kosovo et la Serbie. Cet Accord représente la voie à suivre pour surmonter les différences et établir des relations plus apaisées. En appui au processus de normalisation mené par l'UE, la Suisse offre un cadre informel dans lequel des représentants de haut niveau des partis politiques des deux pays peuvent discuter des mesures concrètes en vue d'une normalisation. Nous saluons désormais les discussions importantes qui ont eu lieu ce week-end et espérons qu'elles déboucheront sur des progrès concrets. D'ailleurs, nous rappelons que la participation des femmes et l'intégration de la perspective de genre doivent être garanties tout au long du processus.

L'instauration d'un climat de confiance, tant entre les parties au dialogue qu'entre les communautés au Kosovo, est cruciale. Un pas important sur cette voie est le traitement du passé, qui doit bénéficier à toutes les communautés, y compris les plus marginalisées tels que les Roms. Nous saluons la déclaration de mai sur les personnes disparues et soutenons activement la recherche et l'identification de ces personnes. Nous saluons également les efforts pour que les personnes ayant subi des violences sexuelles liées au conflit puissent vivre leur vie dignement et nous continuons à soutenir ces efforts.

Monsieur le Président,

Afin de parvenir à une stabilité durable, il faut répondre aux préoccupations de tous les habitantes et habitants du Kosovo. La Suisse remercie la MINUK pour le travail accompli et reste prête à discuter de manière constructive d'un éventuel examen stratégique de la MINUK.

En s'appuyant sur nos relations étroites, la Suisse continue à soutenir le Kosovo dans ses efforts pour renforcer l'Etat de droit et le respect des droits humains, en tenant compte des intérêts de toutes les communautés. L'avenir des Balkans occidentaux réside dans des sociétés pacifiques, multiethniques et prospères. Nous resterons engagés dans cette voie.

Je vous remercie.

Unofficial Translation

Mr. President,

I would like to thank the Special Representative of the Secretary-General and Head of the United Nations Mission in Kosovo (UNMIK) for her statement. The presence of their Excellencies, Prime Minister Brnabić and President Osmani, among us today testifies to the importance of this meeting.

The close relations between the Western Balkans region and Switzerland draw their strength both from a shared history of more than 30 years and from a present marked by strong personal ties. In consequence, we are all the more committed to a stable and prosperous region, and support the European prospects of Kosovo and Serbia.

Mr. President,

The path towards a normalized and prosperous relationship between Kosovo and Serbia can be mapped out in three stages: de-escalation, a political solution, and confidence-building, including through dealing with the past.

De-escalation is urgent. Since our last meeting six months ago, uncertainty and tensions between Kosovo and Serbia have continued to grow. At the end of May, more than 90 KFOR soldiers were injured during demonstrations. A new level of violence was reached with the attack on 24 September, which claimed the life of a Kosovar policeman and again caused several injuries.

Switzerland condemns these acts of violence and calls on Serbia and Kosovo to return to calm. All parties must refrain from using and promoting violence and from unilateral and provocative actions, such as the deployment of troops close to the border. Inflammatory rhetoric must give way to constructive behavior, in order to implement political solutions. Leaders must set an example. They are responsible for the language they use and the actions they take.

Furthermore, we call on all actors to cooperate fully with the investigation of the attack of 24 September so that the perpetrators are brought to justice. We welcome the close cooperation between the Kosovo police, as the first responder, and EULEX and KFOR. We reiterate our support for KFOR as one of the main guarantors of security.

Switzerland calls on the parties to engage fully in the dialogue facilitated by the European Union and to implement their commitments under the Agreement on the path towards normalization of relations between Kosovo and Serbia. This Agreement represents the way forward to overcome differences and establish more peaceful relations. In support of the EU-led normalization process, Switzerland offers an informal framework in which high-level representatives of political parties from both countries can discuss concrete steps towards normalization. We furthermore welcome the important discussions that took place this weekend and hope that they will lead to concrete progress. We also reiterate that the participation of women and the integration of the gender perspective must be guaranteed throughout the process.

Establishing a climate of trust, both between the parties to the dialogue and between the communities in Kosovo, is crucial. An important step in this direction is dealing with the past, which must benefit all communities, including the most marginalized such as the Roma. We welcome the May Declaration on Missing Persons and actively support the search for and identification of missing persons. We are also encouraged by efforts to ensure that people who have suffered conflict-related sexual violence can live their lives with dignity, and we continue to support these efforts.

Mr. President,

In order to achieve lasting stability, the concerns of all the inhabitants of Kosovo must be addressed. Switzerland thanks UNMIK for the work it has accomplished and remains ready to discuss constructively a possible strategic review of UNMIK.

Building on our close relations, Switzerland continues to support Kosovo in its efforts to strengthen the rule of law and respect for human rights, taking into account the interests of all communities. The future of the Western Balkans lies in peaceful, multi-ethnic and prosperous societies. We will remain committed to this path.

I thank you.